
   

光大控股宣布力争于 2022 年实现运营「碳中和」 

 

12 月 6 日，第 24 届京港洽谈会京港金融合作专题活动在北京和香港两地线上

线下同步举办。论坛上，光大控股宣布：公司将力争于 2022 年底实现运营

“碳中和”。 

“‘30.60’碳达峰、碳中和，这既是中国对世界各国的庄严承诺，彰显中国负

责任大国的责任和担当，也是我国可持续高质量发展的内在要求，将为今后数

十年开展绿色投资打开广阔空间。“光大控股作为在港上市的央企投资机构，

将充分发挥自身专业能力和平台优势，助力陆港两地的“双碳”战略目标实

现。”光大控股董事会主席赵威在论坛上表示。同时，赵威倡议：京港两地的

金融机构，携起手来，以更大力度推进“双碳”战略，包括加大节能减排力

度，实现运营层面的碳中和；构建绿色非标资产交易平台；建立京港绿色投资

联盟；共同研究制定适合国情的 ESG 标准；共同完善 PE 行业 ESG 标准等。 

十余年专注投资低碳新能领域 投资收益与社会效益双轨共赢 

ESG 是今年最热门的投资话题，在全球气候变化、新冠肺炎疫情的挑战下，

ESG 投资成为全球主流机构的重要投资策略。然而，ESG 不是搞运动，也不

是喊口号，是要落实到行动和商业模式上面，为各利益相关方带来益处。 

据悉，光大控股早在十余年前已开始对碳中和与新能源领域进行投资，从早期

投资低碳改造和节能减排，到后来布局了风光电；再到当前的储能、新能源与

智能网联汽车，乃至智慧场景综合运用技术手段帮助传统企业提效减碳，练就

了丰富的投资经验，积累了广泛的投资网络和先发优势。重点项目包括： 

2009 年光大控股投资了节能风电，这也是该公司参与的第一个国企混改项目，

取得了较高的回报。在新能源汽车方面，光大控股 2017 年参与了小鹏汽车的

A1 轮融资，并在之后连续投资，小鹏汽车市值高点近 600 亿美元，较团队投资

时点估值增长了约 50 倍。此外，光大控股还投资了储能、光伏、生物质发电和

节能环保企业等，其中元琛环保、百川畅银、Indie 今年已实现在国内外上市。

2021 年，秉承长期可持续的发展理念，光大控股在董事会成立了 ESG 委员

会，将 ESG 理念全面贯彻到公司的治理和投资中。 



   

“作为一家专业的跨境投资机构，做好投资就是在不确定中寻找确定性”，赵

威表示，‘双碳战略’、‘绿色发展’、 ‘绿色复苏’是少有的全球共识，是

未来全球经济运行和资本市场不确定性中最大的确定性。” 

赋能旗下产业“碳中和” 打造零碳经济体系 

以股权投资的形式、进入优秀的“绿色项目”并取得不俗成绩，是诸多 PE 机

构在绿色投资领域的惯常打法。而光大控股作为一家千亿级规模的跨境投资平

台，除了上述提到的诸多优秀股权投资案例外，还罕见地以强大的资金实力战

略孵化了几大龙头产业平台。在支持产业发展过程中，光大控股亦前瞻性地赋

能他们在可持续发展领域的提早布局，抢占制高点。 

以光大控股孵化的 AIoT 独角兽企业特斯联为例，特斯联在国内率先提出并应用 

AIoT（人工智能物联网）技术架构，致力于推动城市智能化建设，大力发展城

市级操作系统、碳中和、机器人等核心业务。特斯联在重庆打造的人工智能城

市智能化先行区，是首批运用 AIoT 技术全生命周期监测碳排放的生态区。一

个足球场大小面积的 AI Park，一年的排放量仅约 3.8 吨，和小车一年的二氧化

碳排放量相当。 

光大控股孵化的中飞租赁，是亚洲首家飞机全产业链解决方案供应商。与其他

金融租赁公司不同，中飞租赁专业做经营性飞机租赁业务，即拥有飞机资产，

且打通了飞机的全生命周期产业链，从新飞机的采购、租赁，二手飞机的转

售、租赁，到老飞机的拆解和航材的再销售，挖掘了飞机的全生命周期价值。 

目前，中飞租赁机队规模约 150 架，通过采购低油耗的新型飞机满足运营商降

耗减排升级机队的需求。同时大力提升飞机拆解能力，截至 2021 年中，中飞

租赁旗下两大飞机再循环基地已累计拆解了逾 370 余架飞机，累计处置发动机

78 台，为民航市场供应了可循环再利用的航材超过 36.9 万件，正在稳步成为

全球领先的飞机全产业链可持续发展服务商。 

 

 

 



   

注重环境友好 倡导绿色办公 率先进行运营“碳中和” 

除了在投资方面发挥自身专业和平台优势，培育和扶持绿色低碳产业发展，光

大控股也在全面推进企业产业平台向低碳业务转型，在直属企业和被投企业中

倡议“绿色办公”、“无废办公”、“绿色管理”和“绿色生活”。 

“我们通过提升可再生能源占比，节能降耗，森林碳汇等多措并举，力争在

2022 年实现运营层面的碳中和”，赵威表示。 

实际上，光大控股在运营层面，已经朝着绿色低碳和可持续的方向做了很多工

作，主要包括四个层面：一是资源利用，包括节省办公用品、节约用水用电、

节省资讯及通讯技术设备能源、公司车辆环保使用等。二是环保减废，推动减

废无废处理。三是绿色办公，利用高科技手段，提倡视频会议、电话会议、推

动无纸化办公、推进业务数字化转型。四是可持续采购，公司在选择供应商时

提倡优先考虑对社会及环境负责任的供应商。 

发挥跨境优势 倡议京港携手 更大力度推进“双碳”战略 

北京作为国家金融管理中心，正在高标准推进国家服务业扩大开放综合示范

区、中国（北京）自由贸易试验区建设。香港作为亚洲金融中心，是“一带一

路”的重要中转站，双循环发展格局中的不可替代不可或缺的桥梁和纽带。面

临百年未有之大变局，聚焦新发展格局，从高质量发展、可持续发展的角度，

探讨在“双碳”目标下京港合作的机遇与趋势意义重大。 

赵威表示，光大控股作为一家在港注册、在港上市的央企，发挥自身专业能力

和平台优势，助力陆港两地的“双碳”战略目标实现，是使命所在，更是责任

担当。光大控股愿与两地金融机构携手，在以下几个领域内充分合作，包括： 

倡议加大节能减排力度，实现运营层面达到碳中和。倡议有条件有意愿的金融

机构，率先实现运营层面碳中和，聚焦“双碳”战略目标，做出表率。 

倡议构建绿色非标资产交易平台。光大控股愿与在港的金融机构一道，发挥各

自专长，共同发起设立 “一带一路”领域绿色非标资产交易平台，对上述领域

资产的托管、交易、咨询、服务等提供全方位支持，助力绿色投资循环畅通。 

 



   

倡议建立京港绿色投资联盟。充分发挥京港两地金融机构各自优势，加强在绿

色金融投资领域的创新，促进两地金融机构在绿色债券、绿色基础设施、绿色

基金等投资领域的深度合作。 

倡议共同研究制定适合国情的 ESG 标准。当前，亟需建立、完善起一套，既

与国情相符、又相对透明、还能够让海外投资者真实看到中国企业改善和价值

提升的 ESG 披露和评价体系以及标准。 

倡议共同探索完善 PE 行业 ESG 践行标准。光控愿意贡献自己的实践经验，与

有关机构一道，参考全球标准、结合本土实际，共同研究完善适用于我国 PE 

行业的 ESG 评价体系和标准，共同推进 ESG 在 PE 行业的落地执行。 

赵威表示，明年，光大控股将迎来成立 25 周年，我们将以运营层面的碳中和献

礼公司 25 岁生日。同时，光大控股愿与行业一道，为建设绿色低碳、持久繁荣

的美丽北京、魅力香港，贡献更大力量！ 

 


